

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

Gamazo y Weyler

Madrid 25 (9 m.)

Con objeto de enterarnos de lo que haya de cierto referente a lo mucho que se habla respecto a Gamazo y Weyler, hemos acudido a íntimos amigos del primero, por los cuales hemos sabido que Weyler envió a Gamazo unos amigos ofreciendo al gobierno su apoyo incondicional para defensa de la monarquía y el mantenimiento del orden.

El general Weyler añadió que se hallaba dispuesto a aceptar cualquier cargo que le confiara el gobierno.

Se nos ha dicho también que en la visita que hizo Weyler a Palacio, ratificó que no era político, que solo era militar y que, como tal, estaba al servicio del Rey y de la Patria.

No creemos que la conferencia celebrada por Weyler y Mella en el Esporial tuviera importancia alguna política.

Weyler y Gamazo guardan absoluta reserva sobre los informes anteriores.

Advertimos que aquí se fantasea mucho sobre lo que acabamos de comunicar.

Evacuación de Holguín. — El Texas con averías. — Otro lie Mora

Madrid 25 (9 m.)

Washington. — Los corresponsales de Santiago dicen que el general Luque ha evacuado la población de Holguín.

En Santiago existen 1000 prisioneros españoles.

El acorazada Texas es esperado en este puerto para reparar averías.

Un sujeto que hizo proposiciones para trasportar los soldados españoles a la Península ha entablado pleito contra el representante de la Traslántica española pidiendo 100.000 dollars de indemnización.

Noticia yankée

Madrid 25 (9 m.)

Washington. — El general Shafter telegrafía que un coronel español de ingenieros procedente de Guan-

tanamo se le ha presentado preguntando si era cierto que Guantánamo estaba incluido en la capitulación de Santiago. Shafter le contestó afirmativamente.

Entonces el coronel aceptó la capitulación por falta de víveres.

Shafter ha ordenado inmediatamente el envío de víveres a Guantánamo.

El origen de esta noticia es yankée.

Mas dificultades

Madrid 25 (9 m.)

Cádiz. — Circula el rumor de que los Estados Unidos ponen dificultades a que los trasatlánticos españoles sean los que conduzcan a la Península las tropas prisioneras de Santiago.

En vista de ello los talleres de de la Traslántica han aplazado los aprestos que estaban haciendo para los barcos que debían salir con objeto de conducir dichas tropas.

Repartiendo empleos

Madrid 25 (9 m.)

Despachos que hemos recibido de Nueva York, afirman que el general Merrit está autorizado para ofrecer empleos civiles y militares a los principales jefes tagalos.

La Administración de Manila será desempeñada por oficiales yankées.

Aguinaldo dirigirá la lucha contra los españoles de Luzón, Mindanao y Panay.

La rendición de Nipe

Madrid 25 (9 m.)

Telegramas recibidos de procedencia yanki transmiten nuevos detalles de la toma de Nipe por los norteamericanos.

Dicen que en el combate, los fuertes hicieron una debil resistencia logrando entrar fácilmente en el puerto los buques norteamericanos.

El crucero *Jorge Juan* y el fuerte de Mayalit fueron los únicos que se batieron con vigor.

El *Jorge Juan* cercado por cuatro buques enemigos sostuvo vivo cañoneo hasta hundirse completamente destrozado. La tripulación antes de abandonar al buque arrancaron las planchas del blindaje.

Dos granadas estallaron sobre el fuerte Mayalit, el cual después fué destruido completamente.

Desmentido — Esperanzas

Madrid 25 (9-45 m.)

Londres. — Desmientese que Don Carlos y su hijo D. Jaime acompañados de la servidumbre salieran de Bruselas para la frontera española.

Afirmase que salieron para Ginebra.

Cádiz. — Desde la llegada del nuevo cónsul yankée en Tánger, domina la creencia de que la aspiración de los Estados Unidos, es sólo de apoderarse de las Antillas.

La hija de Scheley. — Guantánamo no capitula

Madrid 25 (9-45 m.)

Según dice *El Imparcial*, la señorita yankée que se encuentra en Madrid es hija del comodoro Scheley.

Dicho periódico asegura que ni los ministros ni la Reina la recibirán, caso de solicitar audiencia.

Trátase de una mujer escéntrica, turista monomaniaca.

El gobierno español tiene noticias que le hacen creer que Guantánamo ha recibido refuerzos y, que por lo tanto no capitulará por ahora.

Buques sospechosos

Madrid 25 (9-45 m.)

Sta. Cruz de Tenerife. — El capitán del vapor *León y Castillo* que acaba de fondear en este puerto dice que vió ayer a 15 millas de distancia entre Tenerife y Las Palmas, cuatro buques de guerra con rumbo al Norte.

El capitán no pudo distinguir la nacionalidad de dichos buques.

Se han adoptado en todas las islas grandes precauciones ante la eventualidad de que puedan ser buques yankées.

Esposiciones a Mackinley. — Capitulación

Madrid 25 (2 40 t)

Washington. — La población pacífica de Santiago ha dirigido una exposición a Mackinley expresándole la confianza de que cumplirá su promesa de no anexionar la isla de Cuba a los Estados Unidos.

Otros 2000 cubanos residentes en Santiago han dirigido otra exposición a MacKinley agradeciendo a los Estados Unidos haberles librado de la dominación española y añadiendo que confían en que MacKinley cumplirá la promesa

de declarar la independencia de Cuba.

Los defensores del poblado de la bahía de Nipe han capitulado.

Don Carlos

Madrid 25 (8 n.)

D. Carlos acompañado por doña Berta y un ayudante de campo, han llegado esta mañana a Lucerna.

Más sobre la rendición

Madrid 25 (8 20 n.)

Santiago.—Las tropas americanas destacadas en esta provincia sufren mucho calor, notándose por la asfixia bastantes defunciones.

El ayudante de campo del general Shafter recibió la rendición de los poblados Palma, Soriano y San Luis, comprendidos en la capitulación.

Una reunión de Cubanos, decidieron en el *Club de San Carlos* protestar contra los procedimientos norteamericanos, por considerarlos absolutamente faltos de buena fe.

Rendición—Aptitud

Madrid 25 (9-35 n.)

Cabo Haitiano.—Insistese en proplase la noticia en esta localidad, de que se han rendido a los norteamericanos las tropas de Caimarena y Guantánamo.

Un telegrama que publica el periódico yanqui *Herald*, dice que el comodoro D. wey ha manifestado que estima que los naturales de Filipinas son más aptas para gobernarse que los cubanos.

Representantes de comunidades

Madrid 25 (10-50 n.)

En breve llegará a Madrid procedente de las comunidades religiosas en Filipinas D. Andres Lopez. Este, que ha llegado hace pocos días de aquel archipiélago trae una misión confidencial cerca del Gobierno.

Fábricas que cierran—Sin movimiento

Madrid 25 (10 50 n.)

Barcelona.—Nuevamente se han cerrado en Manresa ocho fábricas de diferentes objetos, quedando por este motivo 2.000 obreros desocupados.

En Sellares se ha cerrado también otra fábrica dejando a 200 obreros sin trabajo.

El movimiento del puerto desde hace algunos días es completamente nulo.

Los carlistas.—Para conferenciar

Madrid 25 (10 50 n.)

Un gobernador ha enviado una nota al Gobierno referente a los preparativos que hacen los carlistas en varias provincias de España.

New York—Un despacho recibido de la Habana dice que los ministros señores Galvez y Govin de acuerdo con el general Blanco han salido para Guines con objeto de conferenciar con los emisarios de Máximo Gómez para que los insurrectos combatan en favor de los españoles y contra las fuerzas norteamericanas.

Desembarco rechazado

Madrid 25 (10-50 n.)

Habana.—En la costa Norte, cerca de Bahía Honda, se acercó mucho un crucero enemigo el cual después de algunas maniobras destacó algunos botes, los que con gente armada se dirigieron luego hacia tierra.

El comandante del puerto señor Manzanal con fuerzas del b. tal ón de Canarias, algunas guerrillas y cañones, aguardó a que el enemigo tocara a tierra, entablándose luego reñida lucha que costó no pocas bajas a los norteamericanos.

Fué echado a pique un bote que conducía a ocho hombres.

Murieron cuatro de los desembarcados incluso el teniente que mandaba la fuerza y tuvieron gran número de heridos.

Nosotros solo tuvimos tres soldados heridos.

El enemigo en vista de la imposibilidad de efectuar el desembarco se reembarcó.

Toma de Nipes—Conferencia—Cervera y los otros

Madrid 25 (11 10 n.)

Négase en el Ministerio de Marina que tenga importancia la toma de Nipes llevada a cabo por los norteamericanos.

El barco *Jorje Juan* que fué echado a pique servía unicamente como ponton.

Mañana a las seis de la tarde el señor Sagasta y una comisión de directores de periódicos, conferenciarán para buscar un arreglo satisfactorio a la cuestión de la prensa.

Asegúrase que el almirante Cervera y los demás prisioneros de la escuadra irán a Santiago para embarcarse luego con los capitulados para España.

Desatendrá—A Carolinas

Madrid 25 (11-10 n.)

Washington.—Mackinley ha dicho que desatenderá cuantas reclamaciones se le hagan contra la trasatlántica española a la cual concederá definitivamente el transporte a España de los capitulados de Santiago. La operación será a espensas de los Estados Unidos.

El monitor americano *Mosilerey*, ha salido en dirección a la isla Yap (Carolinas) con objeto de enarbolar el pabellón yanqui.

Españoles

Madrid 25 (11 10 n.)

New York.—El vapor *Especia* salió de este puerto con rumbo a España, conduciendo 247 individuos entre oficiales y marinos pertenecientes a barcos mercantes españoles apresados.

Expedición—Se aplaza—Lo de Puerto Rico

Madrid 25 (11-10 n.)

New York.—Segun un despacho recibido en esta capital, procedente de Haiti, la expedición que manda el general Miles ha fondeado hoy en Guanica.

En Washington se rebaja ya la cifra de la expedición que va a Puerto Rico, siendo en vez de 40.000 hombres como se decía, unicamente de 25.000.

En el departamento de guerra se supone que la campaña de Puerto Rico durará unicamente dos semanas.

Escuadras—Declaraciones de un almirante

Madrid 25 (11-10 n.)

Puerto Rico.—Ayer apareció frente a esta capital una fuerte escuadra norteamericana; se supone es la de Sampson que viene a iniciar el bombardeo.

El periódico de Paris *Herald* publica una declaración del Almirante Elliot respecto a los buques de combate. Dice que la guerra actual ha aleccionado a Inglaterra para las futuras batallas navales. Le ha demostrado, añade, la necesidad de dotar a los buques de combate de una cintura protectora y termina demostrando la inutilidad de los torpedos durante el día.

El citado almirante opina que Cervera para realizar la operación con éxito debió atacar al enemigo, primero de noche y con torpedos y luego con los buques de gran porte.

Opina de igual manera que éste el almirante francés, Close.

Embarrancado.—Consultas de Cámara.—Los carlistas

Madrid 26 (3-55 m.)

D. cen de New York, que el acorazado *Brooke* embarrancó en Newportues Para Portorrico (textual)

Los señores Sagasta y Auñón han celebrado una conferencia que ha durado dos horas, acordando abordar la contestación a las consultas que ha hecho el almirante Cámara.

Circulan infinidad de rumores é infundios respecto a movimiento carlista.

FABRA